



TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



TODO INDICA que no será el fin de semana cuando se conozca el texto de la **reforma electoral**, como esperaban en los círculos morenistas. Se está previendo que salga una iniciativa mucho más **descafeinada** de lo que soñaba **Pablo Gómez**.

EL PRINCIPAL escollo para la reforma es que **Morena** no logra convencer a sus socios del **PT** y del **PVEM** para ir de la mano en las modificaciones constitucionales. Y a la oposición, ¡menos! Lo que se está perfilando es reducir el presupuesto de los partidos de forma moderada y que los **plurinominales** se mantengan, pero con otro mecanismo de elección, que podría ser el de **primera minoría** o el de **lista abierta** para que el elector decida quién llega. O al menos eso es lo que se comenta en **San Lázaro** y lo que desean millones de mexicanos.

• • •

BIEN DICEN QUE en **México** no falta trabajo... lo que falta son trabajos bien pagados. Y las recientes cifras de empleo le quitan la gracia al chiste, pues confirman que el **desempleo** está en mínimos históricos, peero... la **informalidad** se ha disparado como nunca antes. Según el reporte del **INEGI**, la tasa de informalidad laboral cerró el año en **54.64 por ciento**. Esto significa que de cada diez mexicanos con trabajo, más de cinco lo hacen



desde **la informalidad y la incertidumbre**. Puesto en términos más humanos, son 32.9 millones de personas –1.16 millones más que en 2024– las que se están ganando la vida un día a la vez, como en la cuerda floja.

EL ASUNTO ES que los planes gubernamentales de reactivación de la economía, como el **Plan México**, miran –muy a su manera– hacia la economía formal pero no a la mayoritaria, la informal. Y ese desequilibrio es consecuencia de las fallas de políticas públicas para generar empleos productivos.

• • •

VAYA SORPRESA se llevaron en la Comisión Permanente al descubrir que la **Comisión Nacional de Derechos Humanos**... ¡todavía existe! Ayer reapareció en la escena pública **Rosario Piedra Ibarra** ante legisladores para rendir su informe de labores (es un decir).

¿Y QUÉ CREEN que dijo? Pues claro: que la **CNDH** está de maravilla, que hoy tiene más actividad que nunca y que ya se sacudió las herencias, 35 años después, de **Carlos Salinas de Gortari y Jorge Carpizo**, sus fundadores. Increíble que hasta en esto aparece el villano favorito de la 4T: el innombrable ex Presidente.

PIEDRA IBARRA habló de que su gestión ha sido exitosa, pero ella misma ha desaparecido cuando más se necesita a un defensor de los derechos humanos. Y eso va desde atender la crisis de los desaparecidos, hasta tomar nota del desabasto de medicinas en el sector salud y, por supuesto, los abusos cometidos por elementos militares en funciones policiacas.

SEGÚN su presidenta, la **CNDH** es ahora más productiva que antes, aunque, de acuerdo con los expertos, es más irrelevante que nunca.